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其他其他其他其他

       8月5日，周五，没有任何前兆，比亚迪(26.45,0.00,0.00%)副总裁、汽车销售公司总经理夏治

冰，突然宣布辞职。 

  隔天后的8月6日，夏治冰在微博中发言，将离职归结为个人原因：“八年前接手销售团队时，销量

少。说把大家带到累计四十万辆时我离开。后来公司没批。到上个月我们已跨过了一百六十万辆。公司

去年7月以来的一年困难时期已过去。S6胜券在握，市场旺季即开始，G3、L3可顺势而上。身体也得调

养。希望这次还能逃过，不会挨手术刀。当然脑袋也趁机也充电。所以此月道别。” 

  8月8日，比亚迪(002594.SZ)A股以每股26.24元收盘，跌幅高达8.35%。其间一度接近跌停。 

  对于夏治冰离职，业内存在两种猜测，其一，销售业绩不佳是夏治冰离职的直接原因。“今年车市

整体不好，这导致了夏治冰的一系列调整措施并没有在上半年显现出效果，未能扭转去年下半年以来的

颓势。”了解比亚迪的业内人士告诉记者。 

  其二，个人价值观和理念与比亚迪汽车发生了分歧，找不到更好的方法改变比亚迪汽车被动的局

面。“由于去年经销商集体退网危机，夏负责管理销售，要承担很大责任，离职并不奇怪。” 

  “实在不好意思，我现在处于休假期，不方便再说比亚迪什么，请谅解。”8月9日上午，记者打通

了夏治冰手机，对方拒绝就以上说法表态。 

  成也夏治冰，败也夏治冰 

  夏治冰1998年从北大光华管理学院毕业后，随即加入比亚迪汽车，历任会计员、财务经理、财务科

长、售后经理、销售副总。2005年正式担任销售公司总经理，成为比亚迪汽车的“操盘手”。 

  夏在任期间，深得董事长王传福信任和器重。“进比亚迪最大的因素，是王总的个人魅力打动了

我。”在回忆最初加盟比亚迪时候，夏治冰表示。此后他在比亚迪一干就是十三年。 

  在夏治冰的带领下，比亚迪的确在单一车型和增长速度两个方面，创造自主品牌销量的“神话”，F

3单月销量最好成绩高达3.61万台，并在2009年成为全国销量最大的轿车车型，2009年比亚迪实现了成倍

增长，销量由20万达到40万台，比亚迪成为汽车行业当之无愧的“黑马”。 
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  营销方面，由于F3上市之初经费不足，夏治冰由此独创的“分站上市”和“农村包围城市”营销策

略直接促成了F3在营销方面的成功，今年5月份上市的S6又重新启用这一策略，同样收获不错效果，如今

比亚迪的经验已经成为光华管理学院的经典案例。 

  最为关键的是，夏治冰凭借极具亲和力和具有开拓性的管理方式，在比亚迪上下深得人心，在夏治

冰的微博留言中，包括匿名人士在内，一篇篇惋惜和不舍，褒奖之词溢于言表。“夏总是比亚迪汽车销

售的灵魂，永远的擎天柱！他打造了一支必攻不守的梦之队，缔造了自主品牌的经典营销。” 

  汽车行业的销售老总是变动最为频繁，也最先走向职业化的一群人，他们职权有限，但是又不断被

增加更大的压力和责任，出现问题的时候又要承担全部责任。有评论认为，夏的经历是职业经理人的宿

命——“干得好不是自己的，干得不好就得走人。” 

  夏一手缔造了“比亚迪销售神话”，他的继任者能否继续延续看似走到尽头的神话？带领比亚迪汽

车走出困局。 

  继任者侯雁，1997年进入比亚迪，后参与组建了比亚迪汽车，2004年曾经担任比亚迪汽车销售公司

的副总经理，作为夏的副手，主要负责销售、售后和市场营销战略。在比亚迪集团内部，与夏治冰平

级。 

  “在比亚迪内部，我们有20多个事业部，也就是说夏总这个级别的老总有20多个，只不过夏总比较

出名。”8月8日，比亚迪内部人士告诉记者，“目前，两位老总的工作已完成交接，侯已经开始主持日

常工作。” 

  有业内人士认为，夏治冰的离开对于比亚迪来说不一定都是坏事，调整中的比亚迪需要有新的思

路，事实已经证明，比亚迪原来快速上规模的模式是不可持续的。 

  困难远没过去 

  “上个月我们已跨过了一百六十万辆，公司去年7月以来的一年困难时期已过去。S6胜券在握，市场

旺季即将开始，G3、L3可顺势而上。”夏治冰8月6日在微博上提出了自己的希望。 

  然而比亚迪的困难期并没有完全过去。“夏总，其实您知道，公司并没有完全走出困难时期，S6的

成功只是一个片面。汽车销售公司还有很长的路要走啊。”8月6日，一位比亚迪的员工在给夏治冰这条

微博留言中这样写道。 

  今年上半年，比亚迪销量仅为 22.58万辆，下滑22%。虽然车市整体大环境不好对比亚迪多少有些影

响，但是自主品牌当中，长城和吉利的表现却完全不相同，吉利今年上半年销售21.55万辆，同比增长

7%，长城汽车总体销量23.8万辆，同比增长48%。 

  不仅如此，在中国车市政策增长放缓的情况下，中国汽车市场出现了合资自主的潮流，价格下沉、

刺激政策退市，给比亚迪等自主品牌的生存带来极大考验。 

  2010年，比亚迪曾提出了80万辆的销售目标，但却遭到了终端经销商的集体抵制，并最终演化成了

一场渠道危机。2010年退网的经销商多达308家，整体经销商退网比例高达22.63%。 

  “由于我个人的急功近利，误导了公司及销售团队。我定的策略对商家苛刻。我要求过高，团队压

力过大后管理渠道用力太猛。伤害了经销商朋友。于此致歉！”8月8日，夏治冰在微博中再次对比亚迪

的渠道问题进行检讨，而去年9月他面对面向经销商鞠躬致歉的经典画面依然清晰。 

  最为关键的是，解决比亚迪渠道的硬道理——在F3和F0之后，打造出第三款销售过万的车型，让经



销商赚钱，还没有最终实现，虽然五月份刚刚上市的比亚迪SUV——S6上市第二个月的销量达到5000多

台，但是市场表现有待进一步观察。 

  不仅如此，在渠道规划方面，比亚迪年初提出的规划，减少5%的缺少资质的经销商，不再一味追求

其网点数量，采用更合理的销售策略等等措施，也需要进一步贯彻。 

  “我们离破产只有十几个小时的时间。”此刻，王传福所带领的比亚迪应该重温比尔盖茨的经典名

句，对于45岁的王传福和仅仅8岁的比亚迪汽车而言，目前还没有任何狂妄的资本，去拒绝进行反思和改

变。 

  夏治冰的离开，让业界包括比亚迪本身再次反思比亚迪汽车的发展模式。在王传福的创业信念中，

做企业一定不能墨守成规，要打破常规，敢想、敢干、敢竞争。然而在汽车行业，王传福想要打翻的却

是市场发展的规律。 

  比亚迪的迅速扩张不妨从两个细节来看。一是其网络布局的迅速。2003年刚刚通过收购进入汽车行

业，2007年比亚迪的经销商数量已经达到300家。1年后这一数字达到500家。两年后，增至1000多家。二

是比亚迪两个第一的宏伟目标。 

  “没有一个汽车公司可以不断实现提出每年翻番增长的目标，汽车并不是一个可以快速实现弯道超

车的行业，比亚迪高速发展是不可持续的。”有业内人士告诉记者，这种急躁在王传福说出，比亚迪要

在2015年成为中国第一，2025年成为世界第一的时候，达到了顶峰。 

  除了需要放慢发展脚步之外，比亚迪战略性的调整也是业内讨论的焦点。汽车行业分析人士钟师认

为，比亚迪的战略结构不存在太大问题。“新能源车和传统车并行发展。这也可以算比亚迪的优势所

在，在市场切换时可以很好过渡，避免整体塌陷。” 

  然而相反的观点认为，比亚迪对传统汽车投入不足，对于新能源汽车和电动车的倚重，是其必须纠

正的战略性失误。“传统汽车与电动车之间的分配处理不当，特别是在传统汽车上的投入不足也是一个

战略失误，表现为产能不足、研发投入不足、质量管理体系和控制粗糙，特别是后续冲量产品不足等

等。” 

  比亚迪也已经意识到了症结所在。在今年1月份的底特律车展上，王传福第一次公开对自身存在的问

题反省，“过去几年公司过于注重规模和增长速度是错误的。”未来比亚迪会更加关注“售车质量”而

不是“一味追求市场份额”，抛弃冒进思路，比亚迪未来几年计划以10%至20%的速度保持平稳增长。 

  夏治冰离职前也在多个场合强调，“比亚迪不会像以前那样追求快了。我们应该慢下来反省，做有

质量的发展。”对于调整中的比亚迪来说，在夏治冰带领比亚迪完成了规模上的积累之后，接任者侯雁

需要完成的是比亚迪转型之路——有质量的发展。 
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